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Штаб протеста
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●● Губернаторский муляж
Местное самоуправление в Самарской области на самом

деле оказалось фикцией
— 2�я страница

●● Фиговой листок независимости
Киев с огромной помпой отмечает очередную годовщину

«незалежности»

●● Поплатился за правду
Известного пилота, чемпиона мира литовские власти
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ОБ ЭТОМ ЖЕ говорилось и в
воззвании Центрального и 
Петроградского Комитетов

РСДРП (большевиков), Военной ор$
ганизации при ЦК, Центрального со$
вета фабрично$заводских комитетов и
Большевистской фракции Петроград$
ского и Центрального Советов Р. и С.
Депутатов «Ко всем трудящимся, ко
всем рабочим и солдатам Петрограда»:

«Контрреволюция надвигается на
Петроград. Предатель революции,
враг народа, Корнилов ведёт на Пет$
роград войска, обманутые им… Что$
бы облегчить Корнилову расстрел
пролетариата, буржуазия выдумала,
что в Питере будто бы восторжество$
вал мятеж рабочих. Теперь вы види$
те, что мятеж поднят не рабочими, а
буржуазией и генералами во главе с
Корниловым. Торжество Корнилова
— гибель воли, потеря земли, торже$
ство и всевластие помещика над кре$
стьянином, капиталиста — над рабо$
чим, генерала — над солдатом. Вре$
менное Правительство распалось

при первом же движении корнилов$
ской контрреволюции».

Охарактеризовав политический и
социально$экономический смысл
корниловщины, большевики поста$
вили конкретные задачи перед теми
силами, которые их стабильно под$
держивали, являясь социальной ба$
зой партии и революции: 

«Население Петрограда! На самую
решительную борьбу с контрреволю$
цией зовём мы вас! За Петроградом
стоит вся революционная Россия!

Солдаты! Во имя революции —
вперёд против генерала Корнилова!

Рабочие! Дружными рядами огра$
дите город революции от нападения
буржуазной контрреволюции!

Солдаты и рабочие! В братском
союзе, спаянные кровью февраль$
ских дней, покажите Корниловым,
что не Корниловы задавят револю$
цию, а революция сломит и сметёт с
земли попытки буржуазной контр$
революции».

Г. Сокольников в статье «Торг идёт»

обратил внимание на смычку интере$
сов капитала и контрреволюционной
военщины: «В Зимнем дворце, где
находится Временное Правительст$
во, также лихорадочно идут… перего$
воры с кадетами, переговоры с Алек$
сеевым, переговоры с открытыми со$
юзниками Корнилова, с злейшими
врагами революции». В другой статье
— «Как Временное Правительство за#
щищало Корнилова» — этот же автор
напомнил читателям, что, когда во
время Московского совещания «ге$
нерал Корнилов делал свои послед$
ние приготовления к мятежу, замес$
титель министра$председателя Не$
красов заявил следующее:

«Вр. Правительство единодушно пи�
тает полное и безусловное политичес�
кое доверие к верховному главнокоман�
дующему, какие бы политические ин$
триги ни возникали вокруг ген. Кор$
нилова, он лично остаётся чужд им».

В большой информационной под$
борке «Заговор буржуазии» привлека$
ют внимание сообщения «Торг с бур$

жуазией продолжается» и «Гнездо во$
енных заговорщиков». В первом,
ссылаясь на «Биржёвку», «Рабочий»
повествует о том, что «во время собе$
седования послов союзных держав с
министром иностранных дел М.И.
Терещенко представители союзни$
ков… рекомендовали Временному
Правительству ликвидировать кон$
фликт в кратчайший срок… исходя
исключительно из солидарности ин$
тересов всех союзников». Во втором
сообщении говорится, что «в гости$
нице «Астория», в этом совином
гнезде контрреволюционного офи$
церства, проходило собрание офице$
ров$заговорщиков».

Одновременно проходили и со$
брания иного рода. На общем со$
брании завода «Анчар» единогласно
принято требование «передачи всей
власти в руки Советов Р., Кр. и С. Д.
и объявления России Демократиче$
ской Республикой». 

На общем собрании II округа Пу$
тиловского завода в количестве 4000

человек вынесена резолюция: 1) Пра�
вительство революционной страны
должно быть составлено только из
представителей революционного клас�
са, а таковым является только проле$
тариат и поддерживающие его слои
беднейшего крестьянства. Всякие пе$
реговоры о коалиционной власти в
условиях борьбы буржуазии и её став$
ленника Корнилова с народом мы бу$
дем отныне считать изменой делу
свободы. 2) Немедленно должен быть
прекращён торг правительственных
мелкобуржуазных партий с генерала$
ми о передаче в руки этих изменни$
ков верховного командования…»

В резолюции рабочих завода «Ста#
рый Лесснер» выдвинуты требования
«восстановления свобод, декретиро$
вания демократической республики,
немедленного созыва Учредительно$
го Собрания; законодательного уста$
новления 8$часового рабочего дня и
организации демократического кон$
троля над фабриками, заводами, бан$
ками с преобладанием представите$

лей от рабочих…» С аналогичными
требованиями выступили рабочие
Обуховского завода и завода «Атлас».
В 8$м номере опубликованы резолю$
ции рабочих собраний с подобными
требованиями, принятые рабочими
Российско#Балтийского моторного за#
вода и фабрики «Невка», в 9$м номере
— рабочими завода военных и морских
приборов Сименс#Шуккерт, соединён#
ных кабельных заводов, Финляндского
лёгкого пароходства… Такие резолю$
ции публиковались и во всех следую$
щих номерах «Рабочего».

Политическим событием стала
публикация статьи Ленина «Уроки ре#
волюции» в 8$м и 9$м номерах газеты.
И сегодня актуально звучат её многие
положения. Вождь пролетариата на$
помнил, что впервые приём создания
коалиционного правительства бур$
жуазии с включением в него «пере$
бежчиков социализма» был приме$
нён после революции 1848 года, ког$
да положение правительства капита$
листов стало неустойчивым. «С тех

пор, — замечает Ленин, — капитали$
сты много раз и с большим успехом
применяли этот приём. «Социалис$
тические» вожди, входя в министер$
ство буржуазии, непременно оказы$
вались подставными фигурами, кук$
лами, ширмой для капиталистов,
орудием обмана рабочих».

Ленин популярно объясняет, зачем
бывают нужны буржуазии в составе
её правительств «социалисты» на
примере Временного правительства:
«Там, где не мог бы появиться министр#
буржуа с защитой Правительства, пе#
ред революционными рабочими или в
Советах, там появлялся (скорее туда
высылался буржуазией) «социалисти#
ческий» министр Скобелев, Церетели,
Чернов и т.п. и добросовестно выпол#
нял буржуазное дело, лез из кожи, за#
щищая министерство, обелял капита#
листов, одурачивал народ повторением
обещаний, советами погодить, пого#
дить и погодить». 

(Окончание на 2#й стр.)

«Правда»: летопись революции

Диктатура капитала и военная
диктатура — родные сёстры

«Товарищи рабочие и солдаты! Контрреволюция наступает. Будьте осторож#
ны! Не предпринимайте никаких выступлений без призыва нашей партии.
Ждите директив ЦК РСДРП» — под этим призывом, напечатанным под вы#
ходными данными «Рабочего», подпись: «Центральный Комитет Российской
Соц.#Дем. Рабочей Партии». Это означало, что угроза корниловского перево#
рота и диктатуры контрреволюционной военщины усиливалась. 

Адреса сопротивления

Решили сэкономить 
А д м и н и с т р а ц и я

Оренбурга решила
провести «оптимиза�
цию» детских садов.
Таким образом, чи�
новники задумали по�
полнить местный бю�
джет за счёт самого
главного — детей! 

НЕГОДУЮЩАЯ общест$
венность обратилась за
помощью к КПРФ. В те$

чение месяца при поддержке ли$
дера местных коммунистов, ру$
ководителя фракции КПРФ в
Законодательном собрании
Оренбургской области Максима
Амелина и депутата$коммуниста
Оренбургского городского Сове$
та Дениса Батурина родитель$
ская общественность добивалась
отмены бездушных решений. 

И вот пришёл ответ на их об$
ращение к президенту. В нём
сказано, что реализация реше$
ния управления образования
администрации Оренбурга об
изменении режима работы до$
школьных групп и воспитателей
в детских садах по указанию гу$
бернатора была приостановле$
на. Заметьте, приостановлена, а
не отменена, как информируют
оренбуржцев местные СМИ. То
есть суть этого ответа надо по$
нимать так: чиновники рано
или поздно всё равно продолжат
«оптимизацию»!

И тогда горожане решили
выйти на организованный ком$
мунистами митинг протеста.
Внезапные собрания в детсадах
с обязательной явкой, скоропа$
лительно организованные там
спортивные праздники, много$
численные звонки людям с
«просьбой» не участвовать в ми$
тинге — ничто не остановило
оренбуржцев, и они собрались
на акцию протеста.

В своём выступлении на ми$

тинге первый секретарь обкома
КПРФ Максим Амелин отме$
тил, что самое дорогое в жизни
— дети и позиция исполнитель$
ной власти не просто возмути$
тельна, она бесчеловечна. По$
этому коммунисты продолжат
помогать пострадавшим от дей$
ствий чиновников.

Основные требования со$
бравшихся: полная отмена «оп$
тимизации» в сфере как до$
школьного образования, так и в
сфере дополнительного образо$
вания (секций, кружков); повы$
шение зарплаты воспитателям
не за счёт сокращения их штата. 

Выступила на митинге и одна
из воспитательниц Любовь Ива$
нова. От имени работников дет$
ских садов она поблагодарила

коммунистов и родителей, от$
метив, что без их помощи рабо$
та в детсадах стала бы невыно$
симой, из$за чего дети не полу$
чили бы должного дошкольного
образования.

Главное требование митин$
говавших — отставка началь$
ника управления образования
Н. Гордеевой и министра обра$
зования Оренбургской области
В. Лабузова.

Собравшиеся поручили Мак$
симу Амелину передать резолю$
цию митинга и более двух тысяч
подписей за отмену «оптимиза$
ции» лично в руки губернатору
Оренбуржья. 

Пресс#служба Оренбургского
горкома КПРФ.

Деньги карман жгут?
В конце июля Советская площадь в Ярославле неожиданно превратилась в

стройку. Возле храма в пожарном порядке вырубили часть деревьев, выкор�
чёвывали кустарник, взялись укладывать новую тротуарную плитку.

Р АБОЧИЕ трудятся в поте лица, а горожане
недоумевают: зачем вся эта пыль в глаза? В
Ярославле десятки парков и скверов, тре$

бующих хоть какого$то благоустройства: доста$
точно заглянуть в парк Нефтяников, парк 30$
летия Победы, пройтись по дворам спальных
районов. И если уж браться за проблемы цент$
ральной части города, то решать их надо с рас$
селения коммуналок, аварийного и ветхого жи$
лья, где люди годами ждут исполнения выне$
сенных судебных решений на расселение.

Но городским властям некогда советоваться с
горожанами, надо срочно освоить 600 миллионов

рублей, свалившихся с неба в результате соглаше$
ния правительства Москвы и Ярославской облас$
ти. Как герою фильма «Калина красная» Егору
Прокудину, деньги жгут карман, их надо «взлох$
матить». Всё равно куда — на замену чугунных ре$
шёток на Первомайском бульваре на стальные,
что вызвало массовый протест горожан в соцсе$
тях, или на перекладку брусчатки на улице Рево$
люционной. Хотя если бы людям заранее в ходе
общественного обсуждения рассказали об этих
скоропалительных планах, то ярославцы наверня$
ка что$то подсказали бы и указали другие адреса
для благоустройства не в центре, а на окраинах го$
рода. Но с людьми не посоветовались. Не сочли
нужным. Поставили перед фактом.

Пользователи соцсетей обратились напрямую
к руководителю фракции КПРФ в Ярославской
областной думе Александру Васильевичу Воро$
бьёву с просьбой организовать протест против
уничтожения исторического облика города.
Ярославские коммунисты вместе с другими жи$
телями города вышли на Советскую площадь с
плакатами: «Нет — уничтожению историческо$
го облика города!», «Когда мэр начнёт благоуст$
раивать Резинотехнику?», «Когда мэр начнёт
благоустраивать Брагино?», «Распил идёт… при
чём здесь деревья?» и несколько часов простоя$
ли в одиночных пикетах.

Проходящие по площади российские и ино$
странные туристы с интересом читали плакаты
и фотографировались с пикетчиками.

Вадим БЕСЕДИН.
г. Ярославль.

Фото автора.

на детях

Вся наша жизнь — ЧП

В жаркий и ветре�
ный понедельник, 21
августа, по радио� и
телеканалам поступи�
ло сообщение о боль�
шом пожаре на Теат�
ральном спуске. И в
микрорайон частных
деревянных одно� и
двухэтажных домов,
находящихся в сотне
метров от площади,
на которой проводят�
ся все праздничные
мероприятия донской
столицы, поспешили
пишущие и снимаю�
щие журналисты.

СРЕДИ КЛУБОВ ДЫМА и
столбов пламени они уви$
дели мечущихся в беспо$

рядке жителей, мужчин и жен$
щин, «вооружённых» лопатами
и вёдрами. А так как водопровод
был не в каждом доме, то едино$
борства со стихией не получи$
лось. Вода сбрасывалась с верто$
лёта, вот только оперативно
прибыл всего один борт. А на$
пор стихии с каждой минутой
усиливался. И многим пого$
рельцам оставалось бессильно
смотреть на гибель имущества и
документов или оплакивать
свою горькую участь. 

Деятельные женщины всё же
взывали к служащим «01», но
диспетчеры ничем не могли по$
мочь: в округе была отключена
вода, а «нагруженные» пожар$
ные расчёты застряли где$то в
транспортных пробках, которые
в Ростове$на$Дону уже стали
привычным явлением. И когда
наконец 437 спасателей из Рос$
това, Батайска и Новочеркасска
раскатали пожарные рукава,
когда в бой вступили 212 единиц
техники, в том числе воздушные
суда и пожарный катер, стихия
была побеждена. Но слишком
дорогой ценой досталась побе$
да. В результате пожара погиб
один человек, пострадавшим
была оказана врачебная по$
мощь. Все погорельцы разме$
щены в четырёх пунктах вре$
менного содержания, они
обеспечены горячей пищей и
средствами гигиены. Со втор$
ника, 22 августа, идёт выдача
компенсаций. 

Всем без исключения пого$
рельцам начаты выплаты по 20
тысяч рублей, а за утрату иму$
щества и причинённый вред
здоровью — по 100, 200 и 400 ты$
сяч рублей. Как сообщили
СМИ, документы приказано
выдавать бесплатно. Но это сла$

бое утешение. Ведь сигналы об
участившихся пожарах в дере$
вянных домах поступали и в ор$
ганы исполнительной власти, и
в полицию. Пожар 21 августа —
третий за месяц. До этого огонь
уничтожил пять домов. А в пере$
рыве между пожарами, как ут$
верждают местные жители, к
владельцам ветхих строений
приходили покупатели — в оч$
ках и с кожаными портфелями.
62$летней Валентине Лившиц
они предложили за 4 сотки зем$
ли 2,4 млн рублей. Хозяйка от$
ветила отказом, ведь рыночная
стоимость сотки на Театральном
спуске — 5 млн рублей. 

Высокая — по ростовским
меркам — стоимость земли
здесь потому, что микрорайон
находится в центре города.
Владельцы участков ждут луч$
ших предложений. Но покупа$
тели не хотят раскошеливаться:
на отказ одного несговорчиво$
го жителя «покупатель» в серд$
цах промолвил, что «вас легче
сжечь, чем уговорить». И нача$

лось… Дом Рузанны Багдаса$
рян, в котором живут четыре её
сестры с семьями, горел в ны$
нешнем году пять раз, а ведь до
этого пожаров не случалось.
Спешат, наверное, «застройщи$
ки»: на Театральной площади во
время чемпионата мира по фут$
болу разместится фан$зона, ты$
сячи болельщиков из разных
стран будут смотреть матчи на
экране. А владельцы деревян$
ных трущоб до последнего вре$
мени надеялись, что их микро$
район, позорящий столицу До$
на, будет снесён властями. 

Но чиновники здесь практи$
чески не появлялись. И на жало$
бы владельцев деревянных до$
мов не реагировали. Вот только
после пожара кто только здесь не
побывал, включая губернатора
Василия Голубева. Побывал и на
весь регион заявил: кто из чи$
новников обидит погорельцев,
голову тому оторвёт. Губернатор$
скими бы устами да мёд пить!
Новые колья для оторванных го$
лов придётся ставить по периме$
тру, старые ведь все сгорели. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Ростов$на$Дону.

Огненная стихия
пронеслась над Ростовом

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя
вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь     
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях
России проводится 

подписка на газету «Правда»
на октябрь — декабрь 

2017 года.

Наш индекc 
остаётся прежним —

50102.
Сведения о газете «Прав#

да», в том числе её индекс и
цена подписки, по#прежнему
приведены в I томе Объеди#
нённого каталога «Пресса
России». Узнать на почте этот
каталог «в лицо» очень просто:
его обложка — зелёного цвета.

Ближайшие планы борьбы
ВСЕРОССИЙСКАЯ АКЦИЯ «Поколению

«детей войны» — государственную поддерж$
ку и защиту», подготовленная и проведённая

КПРФ 19 августа по всей стране, прошла мощно и
разнообразно: в большинстве районов страны в
виде пикетов, в городах — митингов. Она стала ве$
сомым вкладом в борьбу КПРФ за достойную
жизнь уникального поколения советских людей,
12 миллионов человек, которые являются «детьми
войны». Об этом заявил, открывая 22 августа оче$
редное заседание Общероссийского штаба проте$
стных действий, его руководитель, заместитель
Председателя ЦК КПРФ Владимир Кашин.

Продолжая вступительную речь, он отметил,
что в нынешнем году состоятся выборы в различ$
ные органы власти и потому очень важно ещё раз
продемонстрировать народу, кто истинно, не кри$
вя душой, бьётся за его интересы, а кто — занима$
ется социальной демагогией, с различного рода
трибун публично заявляя о своей любви к россия$
нам. КПРФ четыре раза предлагала Госдуме при$

нять закон о «детях войны», и все четыре раза
«единороссовское» большинство высокомерно
его отвергало. Фракции КПРФ в законодатель$
ных органах областей и краёв России предлагали
принять свои, региональные законы. В 26 регио$
нах сделать это удалось. КПРФ будет продолжать
свою борьбу в этом направлении, подчеркнул 
В. Кашин, поскольку чем в большем количестве
регионов такой закон примут, тем выше вероят$
ность провести его и в Госдуме.

Участники заседания обсудили планы подго$
товки и проведения предстоящих мероприятий, в
том числе отправку 29 августа 66$го гуманитарно$
го конвоя в Донбасс, проведение 1 сентября ак$
ций, посвящённых Дню знаний, под лозунгом
«Доступное образование — для всех», а также воз$
ложение венков и цветов к памятникам воинам$
освободителям в связи с 72$й годовщиной разгро$
ма милитаристской Японии и окончания Второй
мировой войны.

Валентин СИМОНИН.

ЦЦЦЦииииттттааааттттаааа
927 млрд руб. составила при#

быль российских банков за 
7 месяцев текущего года. До
рекорда 2012 года (чуть выше 
1 трлн руб.) осталось недале#
ко. Главный источник этой
прибыли — не кредитование
реального сектора, а роспуск
резервов под плохие ссуды. ЦБ
необычайно добр. Что это —
реальное улучшение или «хоро#
шая мина при плохой игре»?

Журнал «Профиль»,
19.08.2017.
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Диктатура капитала
и военная диктатура —

родные сёстры
(Окончание. Начало на 1�й стр.)

9�й номер «Рабочего» за 31 августа (13 сентя�
бря) открывался статьёй Сталина «Против со�
глашений». Она звучит в унисон с только что
приведёнными положениями Ленина принци�
пиального методологического характера: «Кор�
ниловские генералы разбиты, но торжество ре�
волюции ещё не обеспечено.

Почему?
Потому, что вместо беспощадной борьбы с

врагами соглашатели ведут с ними переговоры.
Потому, что вместо разрыва с помещиками и

капиталистами оборонцы устраивают с ними
соглашения…

Пора положить конец этому преступлению
против революции.

Пора сказать решительно и бесповоротно,
что с врагами нужно биться, а не соглашаться».

На этом фоне рассуждения Г. Зиновьева о
двух перспективах в статье «Два пути» выглядят
не слишком мобилизующими, особенно когда
он выражает надежду, что корниловский мятеж
убедит «революционную демократию», то есть
меньшевиков и эсеров, ведущих переговоры с
корниловцами, в установлении «теснейшего со�
юза с рабочим классом». Такое впечатление, что
этот автор, скрываясь от Временного прави�
тельства, не имел информации о поведении
Временного правительства, не читал резолюций
рабочих собраний. Да и газетная подборка «На�
строение на местах», напечатанная в этом номе�
ре, не давала оснований надеяться на готов�
ность рабочих идти под знамёнами социал�пре�
дательства.

Опубликованная в 10�м номере «Рабочего»
резолюция большевистской фракции, оглашён�
ная на заседании ЦИК, также направлена про�
тив соглашательства: «От власти должны быть
отстранены не только представители к.�д. пар�
тии, открыто замешанные в мятеже, и предста�
вители цензовых элементов вообще, но должна
быть в корне изменена и вся та политика согла�
шательства и безответственности, которая со�
здала самую возможность превратить верховное
командование и аппарат государственной влас�
ти в очаг и орудие заговора против революции».
Что касается требований фракции, то они со�
звучны содержанию резолюций, принимаемых

на рабочих собраниях заводов и фабрик.
В 10�м номере опубликовано продолжение

ленинских заметок «Из дневника публициста». В
них — приговор сторонникам мелкобуржуазно�
го социализма: «Эсеровские («социал�револю�
ционеры») и меньшевистские вожди, которые
на деле перешли на сторону буржуазии, вошли в
буржуазное правительство, обязались поддер�
живать его, изменив не только социализму, но и
демократии».

11�й номер представляет экстренный выпуск
«Рабочего», вышедший в тот же день, что и 10�й
номер. Главная новость — в статье «Историчес�
кий поворот»: «Петроградский Совет Рабоч. и
Солд. Депутатов (в соединённом заседании)
большинством 279 против 115 (при 50 воздер�
жавшихся) принял резолюцию, предложенную
большевистской фракцией. В её основе требо�
вания: декретирование демократической респуб�
лики, немедленная отмена частной собственнос�
ти на землю без выкупа, рабочий контроль, беспо�
щадное обложение крупных капиталов, разрыв
тайных договоров и немедленное предложение на�
родам всех воюющих государств демократическо�
го мира».

2 (15) сентября появились признаки пораже�
ния мятежников. На первой полосе «Рабочего»
обращение ЦК: «Каждый член партии должен
стать подписчиком своей газеты. Организуйте
коллективную подписку».

Внизу призыв: «Добивайтесь строгого суда
над всеми офицерами, замешанными в заговоре
Корнилова! Но помните, что самосуды недопу�
стимы! Они вредны для нашего же дела». Но на
месте передовой заявление ЦК РСДРП(б), ПК
РСДРП(б) и фракции большевиков ЦИК в Пе�
тросовете «Товарищи, не поддавайтесь провока�
ции!» В нём сохраняется тревога: «Корнилов�
ский заговор отнюдь не ликвидирован ещё. За�
говорщики отступили в порядке, чтобы завтра с
помощью буржуазии опять напасть на револю�
цию. Заговорщики нарочно прикидываются
сдавшимися. Будем бдительны, будем осторож�
ны, — но не поддадимся на провокацию, при�
мем бой не тогда, когда этого хотят наши враги.

Политика соглашательства с буржуазией по�
терпела крах. Провал Корнилова станет и про�
валом этой политики».

Виктор ТРУШКОВ.

«Правда»: летопись революции Чиновничья карусель

Не наши две сто
лицы, не богатые
нефтью и газом обла
сти и республики, а
именно Самарская
область — опорный
регион России. Этот
вывод я почерпнул из
многочисленных ре
чей губернатора Ни
колая Меркушкина,
который неутомимо
вещает об опорной
роли возглавляемой
им территории. А как
не вещать, если всю
ду мы впереди, начи
ная с количества
смертей от алкоголь
ного опьянения и кон
чая местным само
управлением. И ушли
так далеко вперёд,
что оглянешься, а по
зади и нет никого. 

П ЕРВАЯ ВОЛНА рефор�
мирования на ниве ме�
стного самоуправления

прокатилась по Самаре благо�
даря инициативе губернатора
несколько лет назад. До этого
народ то мэра избирал, то де�
путатов городской Думы. На�
казы им давал. Выполнения
требовал. Меркушкин посмо�
трел на это присущим ему
пытливым взором и решил,
что всё это глупости. Выборы
градоначальника он отменил
с помощью послушных депу�
татов�«единороссов» губерн�
ской Думы. И выборы город�
ской Думы тоже. А учредил
районные Советы. Но не де�
путатов трудящихся, что были
при Советской власти. Трудя�
щихся теперь представляют
ударники бюджетной сферы и
победители капиталистичес�
кого соревнования среди биз�
несменов. В основном, ко�
нечно, «единороссы». Люди
управляемые и послушные.

И вот почти три сотни де�
путатов райсоветов Самары,
засучив рукава, делегировали
своих представителей в го�
родскую Думу. Комиссия под
председательством Меркуш�
кина — главного в области
самоуправленца — назначила
городского сити�менеджера.
Понятно, что из числа так
называемой команды губер�
натора. Правда, слово «сити»
не прижилось, и назначенца
стали называть просто главой
города.

— Если прежние градона�
чальники проявляли извест�
ную строптивость, ведь их
избирал народ, то теперь гла�
ва города вынужден реагиро�
вать, условно говоря, даже на
шевеление губернаторского
указательного пальца, — счи�
тает председатель комитета
по местному самоуправле�
нию Кировского районного
Cовета Самары коммунист
Владимир Брязу.

Созданную с помощью гу�
бернаторского указующего
перста власть муниципальной
уже не назовёшь. Но и до фе�

деральной она не дотягивает,
хотя указующий принцип и в
ней получил самое широкое
распространение. Сами депу�
таты обсуждают различные
проблемы, принимают какие�
то решения, но выполнять их
никто не обязан. Как говорят
в народе, получилось чёрт�те
что, а сбоку бантик. Под бан�
тиком подразумевают понят�
но кого. А тут ещё коммунис�
ты, которые вошли в состав
райсоветов, начали заявлять о
своих правах. Комитет Вла�
димира Брязу потребовал
внести в устав райсоветов
ужаснувшее всех бюджетни�
ков требование: депутатские
обязанности выполнять толь�
ко после рабочего дня. Чи�
новникам пришлось это тре�
бование принять, дабы не
возбуждать народ. Потом тот
же комитет предложил пере�
дать деньги на ремонт внут�
риквартальных дорог в райо�
ны, ибо там виднее, что ре�
монтировать в первую оче�
редь, что — во вторую. При�
чём и до «единороссов» быст�
ро дошло, что без денег они
могут только болтать, а изби�
ратели их болтовни уже на�
слушались.

Видимо, тогда и родилась
идея усовершенствовать са�
моуправление до такой сте�
пени, чтобы и денег райсове�
там не давать, и указующее
влияние губернаторского
перста довести до каждого

подъезда. Для этого было ре�
шено оживить работу Сове�
тов микрорайонов. Песня
знакомая, ведь эти Советы и
ТОСы — органы территори�
ального самоуправления — в
Самаре уже действовали. Но
губернатор решил придать их
работе новый размах. В каж�
дом городском районе были
созданы десятки микрорайо�
нов. К примеру, в Советском
их насчитывается более со�
рока. В районных админист�
рациях ввели должности уп�
равляющих с зарплатой в
пределах 35 тысяч рублей. В
Самаре девять районов. Зна�
чит, только на зарплату но�
вых чиновников уйдут сотни
миллионов в год. А ведь уп�
равляющим сидеть где�то на�
до. Телефоны нужны. И так
далее. Деньги найдут — мож�
но не сомневаться. В край�
нем случае, возьмут у ветера�
нов: в начале этого года по�
собия из бюджета отобрали
ещё не у всех...

Моё общение с одним из
новых управленцев проходи�
ло на условиях полной ано�
нимности. Он только что по�
лучил ценные указания от
главы района на утреннем со�
вещании, сел на персональ�
ный стул и за выделенный
ему стол в кабинете, где ещё
двое чиновников, и начал ра�
ботать.

— Лебеду надо скосить, —
даёт он по телефону ценное

указание кому�то из сотруд�
ников службы благоустройст�
ва и называет адрес. — Уже
косите? Ну и хорошо.

Потом прозвучало пожела�
ние бригаде рабочих, которые
клали плитку на каком�то
тротуаре, чтобы клали не как
придётся, а как положено.

И так далее в том же духе.
Управляющий хорошо по�

нимает, что и без него у кос�
цов немало начальников. Не
меньше и у плиточников. Но
ведь и ему надо чем�то зани�
маться. 

В общем, в системе нового
муниципального самоуправ�
ления все при деле. На вер�
шине — губернатор. Под ним
— глава города, под главой —
руководители районных ад�
министраций. А под ними —
управляющие микрорайона�
ми. В Советы микрорайонов
людей тоже не выбирают, а
подбирают чиновники. Меж�
ду тем ст. 130 Конституции
России гласит, что «местное
самоуправление осуществля�
ется гражданами путём…
прямого волеизъявления». А
ст.131 утверждает, что
«структура органов местного
самоуправления определяет�
ся населением самостоятель�
но». А в этой ситуации насе�
лению отведена роль безро�
потного стада.

Положение о деятельности
общественных Советов мик�
рорайонов было принято ещё

два года назад. В марте теку�
щего года его дополнили на
заседании городской Думы.
Подписали этот документ
глава города назначенец О.Б.
Фурсов и председатель Са�
марской думы Г.Г. Андрияно�
ва, которую в Думу народ то�
же не избирал. Понятно, что
никакого энтузиазма от тако�
го народовластия горожане
не испытывают. Недаром
председатель Самарской об�
щественной палаты Влади�
мир Золотарёв огорчён: вмес�
то двух с половиной тысяч
управленцев набрали меньше
двух тысяч. Но выход найден:
решили Советы микрорайо�
нов пополнить участковыми
и священниками. Так что не�
добор будет устранён уже в
ближайшее время.

— Интересно, где они будут
размещать такую армию лю�
дей, если даже нам негде вес�
ти приём граждан, — возму�
щается депутат Куйбышев�
ского райсовета Елена Орло�
ва, она же — первый секре�
тарь одного из райкомов
КПРФ Самары.

Объём работы у Советов
микрорайонов грандиозный:
от коммунальных протечек
до борьбы с терроризмом и
воспитания людей. Но кто
сказал, что эта армия будет
вести приём граждан и вооб�
ще что�то делать? Властных
полномочий, как и у район�
ных Советов, у них нет. Денег
тоже. Избирателям они не
подотчётны, поскольку их не
избирали. 

Член фракции КПРФ в гу�
бернской Думе Михаил Мат�
веев, доктор юридических на�
ук, профессор, защитивший
кандидатскую и докторскую
диссертации по проблемам
местного самоуправления,
считает, что созданная власт�
ная вертикаль «от губернато�
ра до подъезда» не имеет ни�
чего общего с истинным са�
моуправлением.

— Это муляж, предназна�
ченный для показухи. Совет
микрорайона, как говорится в
положении о нём, «обсужда�
ет», «оказывает содействие»,
«участвует», «обращается»,
«доводит до сведения» и так
далее, но ничего не решает…

Советам микрорайонов и
решать ничего не надо. Они
созданы, чтобы обеспечить
поголовное одобрение всем
известной кандидатуры на
грядущих президентских вы�
борах. Только ведь на муляж
какая надежда? К тому же
среди мобилизованных влас�
тью «самоуправленцев» есть
немало сторонников КПРФ.
Так что поголовного одобре�
ния не получится. 

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Фото автора.

Губернаторский муляж

●● Депутат Куйбышевского райсовета от КПРФ Елена Орлова вынуждена общаться 
с избирателями прямо на улице.

Ч АЙКА — символ города
Чехова, расположенного
в 50 километрах от

Москвы: здесь знаменитый
драматург прожил семь лет и
написал одноимённую пьесу. В
этом регионе, слывущем зелё�
ным, по инициативе писателя�
врача было построено две
больницы. Но вот уже не�
сколько лет как эта птица пе�
ревоплотилась и теперь делает
круги над мусорной свалкой
неподалёку от деревни Ма�
нушкино, наполняющей зло�
вонием воздух на километры
вокруг. В управлении город�
ской администрации гигант�
скую гору мусора, занимаю�
щую 14 гектаров, с иронией
называют «жемчужиной реги�
она», говорится в статье. 

Вот уже пять лет как горстка
активистов пытается удалить
из пейзажа это чудовищное
новообразование, в надежде в
будущем наконец снова пить
незагрязнённую воду и дышать
чистым воздухом, продолжает
издание. Шестеро из них более
месяца держат голодовку. Об
их акции объявлено большими
белыми буквами на боковых
сторонах военного грузовика,
припаркованного у въезда в
деревню: в нём по очереди
спят два человека. Икона Ни�
колая Чудотворца лежит у из�
ножья пыльного матраса, од�
нако они думают, что их спаси�
тель восседает в Кремле. «Вла�
димир Путин — как любимый
царь. Достаточно, чтобы он ус�
лышал про нас, и он прикажет
закрыть эту свалку», — считает
один из активистов, Олег Сам�
сонов. 

Во время ежегодной «пря�
мой линии» с российским пре�
зидентом, показанной 15 ию�
ня, к Путину обратились дру�
гие разгневанные жители — из
крупнейшего города Москов�
ской области Балашихи, также
погрязшего в мусоре. Неделю
спустя вышел президентский
указ: полигон в Балашихе пре�
кратил функционировать. Те�
лезрители приветствовали этот
ответ Путина аплодисмента�
ми, не зная о том, что своим
огромным благодушием царь

открыл ящик Пандоры, отме�
чает «Фигаро». 

Выяснилось, что Москва и
её дальние окрестности явля�
ются держателями 20% всех
отходов страны, которые сбро�
шены на площади 4 млн гекта�
ров, по оценке «Гринписа»;
практически это эквивалент

территории Швейцарии. Ок�
рестности Москвы под давле�
нием урбанизации получают
ежегодно «11 млн тонн отходов
из столицы, из которых 8 тонн
не задекларированы», по мне�
нию бывшего главы Федераль�
ной службы по надзору в сфере
природопользования Олега
Митволя. Идентичность соб�
ственников зачастую завуали�
рована офшорными компани�
ями, продолжает газета. «При
отсутствии строительства но�
вых инфраструктур в течение
ближайших двух лет мы вы�
нуждены будем есть наши соб�
ственные отходы», — заявил
министр экологии и природо�
пользования Московской об�
ласти Александр Коган в ин�
тервью изданию «Коммер�
сант». 

Приказав закрыть свалку в
Балашихе, президент, который
намерен добиваться четвёрто�
го мандата в 2018 году, дал сиг�
нал к началу игры в «музы�
кальные стулья» и открыл путь
к протестам, говорится в ста�
тье. На 12 км южнее жители
самого густонаселённого горо�
да Московской области Лю�
берцы начали замечать повы�
шение трафика вблизи их соб�
ственной свалки. «С тех пор
как Путин принял решение,
мусор из Балашихи стали пере�
брасывать к нам», — констати�
рует Артём Луконин. 9 июля
этому местному активисту

впервые удалось собрать на
экологический митинг не�
сколько сот человек, сообщает
«Фигаро». 

В Чехове их собратья по не�
счастью проявили больше сме�
лости. За три месяца до эфира
пресловутой «прямой линии» с
президентом в 2017 году, на�
званном Годом экологии в
России, с ними также связа�
лось общественное телевиде�
ние, чтобы подготовить сюжет,
говорится в статье. Но затем
всякое сотрудничество было
прекращено. Лидер движения

Николай Дижур уверен, что
понимает причину его отстра�
нения от телевидения. «Было
бы немыслимо, если бы Пути�
ну показали людей, устраива�
ющих голодную забастовку.
Свалка в Балашихе оказалась
более презентабельной для
Кремля», — полагает муници�
пальный депутат. 

По данным «Гринписа», в
Московской области лишь
один мусоросжигательный за�
вод из трёх находится в ис�
правном состоянии. Заплани�
ровано строительство четырёх
других, однако жители этому
противятся, заявляя о неудов�
летворительных технологичес�
ких характеристиках этих
предприятий. «Если они хотят,
пусть размещают их на Крас�
ной площади», — саркастичес�
ки заявляет вожак жителей
Николай Дижур. Предприни�
малось несколько попыток
сортировать отходы, но они
остаются единичными, в то
время как клиенты москов�
ских супермаркетов выбрасы�
вают всё новые и новые упа�
ковки. А пока мэр Балашихи
из�за свалки, вызвавшей скан�
дал, ушёл в отставку. 

В школе деревни Манушки�
но, расположенной в 400 мет�
рах от зловонной свалки, было
велено заменить наружные за�
стеклённые двери, подытожи�
вает «Фигаро». 

(Inopressa.ru).

Россия: взгляд со стороны

В городе Чехове чайки кружат над мусорной
свалкой. Здесь, как и во всей России, перера
ботка отходов стала важнейшей экологической
проблемой, имеющей политические последст
вия, пишет французская газета «Фигаро». 

Грустные
чайки Чехова

К 100�летию Великого Октября

Р УКОВОДИТ ПРЕД�
ПРИЯТИЕМ генераль�
ный директор С.Н. Ба�

рабан. У него за плечами годы
работы в ВЛКСМ. Сергей Ни�
колаевич с уважением отно�
сится к советскому прошлому,
о чём говорит оформление его
кабинета. Поэтому в работу
над важным объектом города
он вкладывает душу.

Не так давно руководитель
фракции КПРФ в Законода�
тельном собрании края П.П.
Медведев вместе с коммуниста�
ми и членами районного Совета
ветеранов принял участие в це�
ремонии символической заклад�
ки постамента памятника. И вот
теперь вместе с секретарями
крайкома А.Н. Амосовым и И.А.
Ковалёвой снова побывал здесь,
поинтересовался ходом работ. 

— Место для сквера выбрано
прекрасное, — делится впечат�
лениями лидер красноярских
коммунистов. — Реконструк�
ция площади идёт энергично,
её планируется завершить к 
1 сентября. Обновлённый сквер
с памятником основателю Ком�
мунистической партии и Совет�
ского государства станет до�
стойным подарком к 100-летию
Великого Октября.

Идут работы ещё на одном
важном объекте исторической
памяти — в селе Рыбинском.
Здесь восстанавливается па�
мятник «Борцам с колчаков�
скими бандами, павшим в 1919
году» (на снимке). Этот мону�
мент был открыт в 1962 году, и
с тех пор заметно обветшал.
Идея возрождения памятника
теперь воплощается в жизнь.

Делегация крайкома КПРФ
посетила ещё одно памятное
место села — обелиск на месте
расстрела колчаковцами крас�
ных партизан. Коммунисты
возложили цветы к подножию
монумента.

Затем они зашли в Музей
истории Рыбинского района,
где открыта экспозиция, по�

свящённая 100-летию Вели�
кого Октября. Музей, кото�
рым сегодня руководит В.Д.
Тайшихина, основали мест�
ные активисты. Малоприспо�
собленное прежде помеще�
ние преобразилось, в нём со�
браны экспонаты, рассказы�
вающие о славном прошлом
района.

В этот же день прошла встреча
с партийным активом местного
отделения КПРФ. Обсуждены
насущные проблемы внутрипар�
тийной жизни.

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.
Фото 

Александра ПУСТОВАРОВА.

Мы этой
памяти верны

Состоялась рабочая поездка члена ЦК КПРФ, пер
вого секретаря крайкома партии П.П. Медведева в
Рыбинский район. В административном центре райо
на — городе Заозёрном — идёт реконструкция цент
ральной площади, где разбит сквер имени В.И. Лени
на. Сюда перенесут памятник вождю революции. За
метно будет обновлён и сам сквер. Работы ведёт
ООО «Рыбинский коммунальный комплекс».

УЧАСТНИКОВ молодёжного форума
ждала насыщенная программа. Вна�

чале прошли соревнования по пляжно�
му волейболу, победила команда «Лес�
ники» в составе Григория Назарова и
Никиты Кушеверского. После пробежки
и разминки начались состязания на зва�
ние «самый сильный», которые включа�
ли в себя отжимание, планку, скручива�
ние. Победитель был выбран не сразу, по
итогам дополнительных упражнений
пальма первенства досталась Александ�
ру Герасимову из города Рассказово. В
совокупности он отжался более 100 раз и
достойно продержался в планке. 

Подкрепившись плотным обедом,
комсомольцы приступили к политиче�
ским занятиям. Первый секретарь

Тамбовского регионального отделения
ЛКСМ РФ Артём Александров обозна�
чил темы для обсуждения, связанные с
привлечением в ряды организации но�
вых членов и усилением позиций в ра�
бочей среде. 

Отдельный блок соревнований был
связан со стрельбой из пневматическо�
го оружия (на снимке). В этом виде со�
стязаний самым метким оказался
Александр Конкин. По окончании
слёта победителям и самым активным
участникам вручили грамоты и книги.
Особый вклад в организацию форума
внесли коммунисты Александр Кон�
кин и Никита Кушеверский. 

Пресс�служба Тамбовского 
обкома КПРФ.

Померились силами
20 августа комсомольцы провели II слёт Тамбовского ре

гионального отделения ЛКСМ РФ в честь 100летия Великой
Октябрьской социалистической революции. Они собрались
недалеко от областного центра, в селе Горелом.

Проверка показала...

ПРОВЕРКА исполнения
федерального бюджета

Росстатом, которую провела
Счётная палата РФ, привела к
неутешительным выводам:
главное статистическое ведом�
ство страны допускает много�
численные нарушения финан�
совой деятельности.

Так, бухгалтерская и бюд�
жетная отчётность Росстата за
2016 год признана недостовер�
ной на сумму 3 млн рублей.
Выборочная проверка обнару�
жила неучтённое, а также от�
сутствующее на складе имуще�
ство, операции по учёту и дви�
жению которого не отражены в
бухгалтерском учёте.

Кроме того, в Росстате вы�
явлены финансовые наруше�
ния на общую сумму 158,2 млн
рублей, которые связаны с оп�

латой документально не под�
тверждённых услуг в рамках
заключённых государственных
контрактов.

Иные нарушения связаны с
неисполнением Росстатом за�
кона о контрактной системе в
части закупок у субъектов ма�
лого предпринимательства, а
также невключением в госу�
дарственные контракты обяза�
тельных требований по приём�
ке товара и его документально�
му оформлению. Наряду с
этим установлено ненадлежа�
щее исполнение Росстатом
полномочий учредителя в от�
ношении подведомственных
ему предприятий: не утвержда�
лась стратегия их развития, а

также не проводилась обяза�
тельная оценка их научной де�
ятельности.

Понятно, что за по�канце�
лярски скучными формули�
ровками о нарушениях в Рос�
стате могут скрываться как
обыкновенные бухгалтерские
ошибки, так и серьёзные пре�
ступления, в том числе кор�
рупционного характера. По�
этому совершенно логично,
что по результатам проверки
Счётная палата направила об�
ращение в Генпрокуратуру, а
также информационное пись�
мо в ФАС России. Заключение
направлено также в палаты
Федерального собрания.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Росстат обсчитался
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Вести с Украины

Выборы в бундестаг

В фокусе — Центральная Азия

К монархии
через мракобесие

Руководство Таджикистана про�
должает удивлять мир необычны�
ми идеями. Сотрудникам государ�
ственных СМИ вменили в обязан�
ность указывать полный титул гла�
вы государства, а всем жителям —
называть детей только разрешён�
ными именами. Соответствующий
каталог недавно вышел в свет (на
снимке). Кроме того, в республике
запрещены ввоз и вывоз книг без
разрешения госорганов.

Х АРАКТЕРНОЕ для постсоветских госу�
дарств Центральной Азии укрепление
личной власти правителей коснулось и Та�

джикистана. Причём в последние несколько лет
этот процесс здесь настолько ускорился, что ру�
ководство республики не только догнало, но
кое в чём и перегнало соседей по региону. Пре�
зидент Эмомали Рахмон приобрёл черты насто�
ящего монарха, при котором внешне демокра�
тические институты вроде парламента исполня�
ют лишь декоративную функцию. Они послуш�
но утверждают все инициативы главы государ�
ства, даже если эти инициативы не внушают ни�
чего, кроме недоумения.

Окончательно закрепил режим неограничен�
ной власти Рахмона принятый в конце прошло�
го года специальный закон. Он не только ввёл
уголовную ответственность за оскорбление и
клевету в адрес главы государства, но и наделил
президента титулами «Лидер нации» и «Осново�
положник мира и национального единства».

И вот последовало новое распоряжение. Если
раньше государственные СМИ должны были
при упоминании президента приводить его ти�
тул «Лидер нации», то теперь их обязали ис�
пользовать полное звание, утверждённое зако�
ном. То, как эти громоздкие словосочетания бу�
дут смотреться на бумаге или на экране, авторов
инициативы, видимо, нисколько не смущает. 

Но это только одно из, мягко говоря, стран�
ных новшеств последнего времени. Недавно в
Таджикистане наконец издали «Каталог нацио�
нальных имён». Согласно ранее внесённым из�
менениям в закон «О государственной регистра�
ции актов гражданского состояния», был создан
единый реестр разрешённых к употреблению та�
джикских имён. И вот теперь их перечень выпу�
щен 10�тысячным тиражом. Всего в книге около
трёх тысяч имён с вариантами написания на та�
джикском, русском и английском языках. Как
отмечается, введённые ограничения сделают не�
возможным нарекать детей именами, «которые
унижают честь и достоинство человека, а также
являются чуждыми национальным и духовным
традициям предков». Речь идёт о производных
от названий животных и предметов, а также об
именах арабского происхождения. 

Кроме того, законом предусмотрен отказ от
славянских суффиксов �ов и �ев в написании
фамилий и отчеств. Они должны быть заменены
на суффиксы, соответствующие «таджикским
национальным традициям»: �зод, �зода, �ён, �ёр
и другие. В министерстве культуры республики
утверждают, что все эти меры будут способство�
вать возрождению исторических и культурных
ценностей. Исключение делается лишь для
представителей национальных меньшинств, ко�

торым оставлено право нарекать детей в соот�
ветствии с собственными традициями и прави�
лами орфографии своего языка. Но, наблюдая
за рвением чиновников, трудно отделаться от
мысли, что рано или поздно строгие правила
коснутся всех этносов без исключения.

Одним из признаков неминуемых грядущих
ограничений является недавно введённый за�
прет на транспортировку книг через таджикс�
кую границу. Теперь, желая ввезти в страну или
вывезти из неё книги на любом языке и любого
содержания, необходимо получить специальное
разрешение министерства культуры. Прежде в
Таджикистане уже действовал запрет на ввоз ли�
тературы религиозного содержания, что было
оправданно в условиях непростой ситуации с
исламским экстремизмом. Однако нынешние
меры иначе как драконовскими не назовёшь. 

Параллельно в республике выстраивается ди�
настическая система. Всё более публичной по�
литической персоной становится Рустам Эмо�
мали. В январе этого года 29�летний сын прези�
дента, на тот момент возглавлявший Антикор�
рупционное агентство, был назначен мэром Ду�
шанбе. Но этого правящей семье, очевидно, по�
казалось мало. Не так давно Рустам Эмомали
победил на довыборах депутатов столичного
парламента, а затем был избран его председате�
лем, сосредоточив, таким образом, в своих ру�
ках всю власть в крупнейшем городе страны. 

При всём при этом власти Таджикистана, как
и их коллеги из соседних республик, не упуска�
ют возможности кинуть очередной ком грязи в
советское прошлое. Которое�де было «недемо�
кратичной» и «отсталой» эпохой. В действи�
тельности, отказавшись от завоеваний социа�
лизма, постсоветские республики под руковод�
ством нынешних элит сделали огромный шаг
назад. В год 100�летия Великого Октября это
особенно заметно.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

О КОЛО 340 тысяч детей
отдохнули в летних оз�
доровительных лагерях

Белоруссии. Об этом рассказа�
ла консультант управления со�
циальной, воспитательной и
идеологической работы мини�
стерства образования респуб�
лики Лариса Емельянчик.

Отличительной особеннос�
тью нынешней оздоровитель�
ной кампании стало смеще�
ние акцентов в сторону орга�
низации образовательной и
социально значимой деятель�
ности в летних лагерях. Это
обусловило активный рост
количества профильных лаге�
рей. «Большой популярнос�
тью пользуются палаточные
лагеря, лагеря для высокомо�
тивированных одарённых де�
тей, лингвистические, эколо�
гические, археологические
лагеря, активно развиваются
и оборонно�спортивные. В
нынешнем году оздорови�

тельная кампания проходит
под девизом «Лето — время
открытий», — подчеркнула
эксперт. 

В последние годы и всё
больше детей�инвалидов от�
дыхают в оздоровительных ла�
герях с круглосуточным пре�
быванием. Они могут нахо�
диться вместе с родителями,
что позволяет выезжать в лаге�
ря колясочникам. Плюс к это�
му свыше 10 тысяч детей, нуж�
дающихся в особом педагоги�
ческом внимании, также от�
дохнули в летних лагерях.

«Система оздоровления в
Белоруссии, которую мы со�
хранили и активно развиваем,
позволяет нашим ребятам и
отдохнуть, и раскрыть творче�
ский потенциал, свои возмож�
ности, — отметила Лариса
Емельянчик. — Я уверена, что
1 сентября они придут в шко�
лы оздоровившимися и отдох�
нувшими».

Пульс планеты

Без церемоний
П ОКА В США и Запад�

ной Европе продолжа�
ют искать следы таинст�

венных русских хакеров, яко�
бы повлиявших на исход пре�
зидентских выборов за океа�
ном и пытавшихся проделать
то же самое во Франции, при�
мер того, как надо по�настоя�
щему уметь влиять на этот
процесс, показал Западу не�
давний друг и партнёр — пре�
зидент Турции Реджеп Эрдо�
ган. Он открыто призвал пред�
ставителей турецкой диаспоры
в Германии, имеющих немец�
кое гражданство и избиратель�
ное право, голосовать на пред�
стоящих ровно через месяц —
24 сентября — выборах в бун�
дестаг «против врагов Турции»,
имея в виду прежде всего
канцлера Ангелу Меркель.

Демарш Эрдогана связан с
предельно обострившимися в
последнее время отношения�
ми между Анкарой и Берли�
ном, а вину за это глава Турции
полностью возлагает на прави�
тельство Меркель. Именно
против неё и нацелен в первую
очередь призыв Эрдогана к
бывшим соотечественникам.

Обвинения в антитурецкой
политике в адрес Меркель и её
правительства, прозвучавшие
в эфире телевидения в Стамбу�
ле, имеют, однако, гораздо бо�
лее широкий политический
спектр: в число «врагов Тур�
ции» вместе с «меркелевским»
блоком ХДС/ХСС Эрдоган
включил также и их главных
соперников на предстоящих
выборах — социал�демокра�
тов, а кроме того, и партию
«зелёных». Автоматически в
этот список попадает и «Аль�

тернатива для Германии»
(АдГ), партия, открыто высту�
пающая с националистических
и крайне правых позиций. В
своём обращении к бывшим
турецкоподданным, а ныне —
гражданам ФРГ президент
Турции призвал их голосовать
против всех этих врагов своей
исторической родины.

Фактически гнев Эрдогана
обошёл стороной только две из
серьёзных политических сил,
участвующих в выборах в бун�
дестаг, — «Левых» и свободных
демократов. Любопытно, как
будет меняться в связи с этим
соотношение сил в последний
месяц предвыборной гонки в
Германии.

А вероятность того, что из�
менения в раскладе политиче�
ских сил возможны, достаточ�
но велика. В турецкой диаспо�
ре, считающейся в Германии
второй по численности после
русскоязычной, авторитет Ред�
жепа Эрдогана весьма высок.
И если почти миллион «турец�
ких немцев», наделённых из�

бирательным правом,  после�
дуют его призыву и проголосу�
ют либо за малые партии, либо
вообще будут бойкотировать
выборы, то это может сущест�
венно повлиять на их итоговые
результаты.

Демарш Эрдогана «по досто�
инству» оценили и в самом
Берлине. Ангела Меркель на�
звала действия президента
Турции недопустимыми, а ми�
нистр иностранных дел Герма�
нии Зигмар Габриэль охаракте�
ризовал их как «открытое вме�
шательство в выборы в ФРГ».
Впрочем, закусивший удила
Эрдоган отреагировал на слова
немецкого министра весьма
воинственно: «Кто он такой,
чтобы поучать президента Тур�
ции?» — заявил он в ответ на
обвинения Габриэля.

Нынешняя агрессивность
Эрдогана в отношении Герма�
нии вполне объяснима не
только удобным политическим
моментом — предстоящими
там выборами. В рукаве у пре�
зидента Турции есть ещё один
сильный козырь: если Герма�
ния будет продолжать свою ан�
титурецкую линию в том же
духе, то Турция перестанет
сдерживать потоки мигрантов,
рвущихся в страны Евросоюза.
А тогда мало не покажется ни
немцам, ни всем остальным
членам Евросоюза, куда Тур�
цию под различными предло�
гами до сих пор так и не при�
няли…

Пётр ПАРХИТЬКО.

● Реджеп Эрдоган: «Враги
Турции должны быть наказа�
ны».

Фото Рейтер.

●● ФИНИКС. Тысячи манифестантов вышли на
улицы столицы американского штата Аризона в ходе
встречи президента США Дональда Трампа со сто3
ронниками. Одни выступали против «бесчинств нео3
нацистов» в Шарлотсвилле неделю назад, другие —
за свободу слова и собраний. Акция протеста — ре3
акция на заявления хозяина Белого дома, возложив3
шего ответственность за столкновения как на ульт3
раправых, так и на сторонников левых взглядов.

●● КАРАКАС. Власти Венесуэлы объявили в ро3
зыск бывшего генпрокурора страны Луису Ортегу
Диас и её супруга Хермана Феррера. Президент
Николас Мадуро обещал привлечь Интерпол к
поиску супругов, бежавших в Бразилию через Ко3
лумбию. Луиса Ортега Диас была смещена с поста
генпрокурора с одобрения Учредительного собра3
ния. Ей предъявлены обвинения в коррупции и
предписано явиться для дачи показаний.

●● ЛУАНДА. Парламентские выборы в Анголе
определят не только состав депутатов законода3
тельного органа, но и нового главу государства: им
по закону страны станет кандидат от победившей

партии. Правящая МПЛА («Народное движение
за освобождение Анголы») президента Эдуарду
душ Сантуша, находящегося у руля с 1979 года,
первым номером избирательного списка на этот
раз выставила министра обороны Жоау Лоуренсу.
Исторический соперник МПЛА — оппозиционная
УНИТА («Национальный союз за полную незави3
симость Анголы») во главе с Исайасом Самаку3
вой. Третье место, по данным предвыборных оп3
росов, занимает коалиция КАЗА3СЕ под руковод3
ством Абела Шивукувуку. Это шестые выборы по3
сле обретения африканской страной независимос3
ти и четвёртые на многопартийной основе.

●● ЛОНДОН. В столице Великобритании закрыт
знаменитый Биг3Бен: 133тонный колокол на часо3
вой башне Вестминстерского дворца, по традиции
звонящий каждые 15 минут на протяжении по3
следних 157 лет, отправлен на четырёхлетнюю ре3
ставрацию, которая обойдётся британской казне в
21 млн фунтов стерлингов. 

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Лето — время открытий

П АМЯТНИК народному артисту СССР и
Белоруссии, основателю ансамбля «Пес�
няры» Владимиру Мулявину торжест�

венно открыли в Минске. Музыкант изображён
сидящим с гитарой в руках. В мероприятии при�
няли участие представители горисполкома, ми�
нистерств и ведомств республики, администра�
ции Свердловской области России. Церемонию
открытия приурочили к 950�летию Минска.

Скульптурная композиция украсила столич�
ный бульвар Мулявина. Образ выбран родными
Владимира Георгиевича. В 2014 году памятник
музыканту был открыт на его родине в Екате�
ринбурге. Там же изготовили и скульптуру, ук�
расившую Минск. Она стала своего рода подар�
ком белорусской столице. 

Автор скульптуры Александр Кострюков
лично знал Мулявина. Впервые они встрети�
лись, когда скульптор был молодым, а cам Му�
лявин и ансамбль ещё не стали настолько по�
пулярными. В интервью БЕЛТА ранее он гово�

рил: «Таких музыкантов, как Мулявин, не бы�
ло и не будет… Как влюбляются в музыкантов,
в художников в высоком смысле слова? Твои
внутренние струны и звуки должны быть в
унисон с музыкой. А то, что заиграли и запели
«Песняры», запало в душу многим — и в Бело�
руссии, и во всём Советском Союзе, да и не
только. Они развивались по нарастающей и
постепенно покорили всех».

Творчество музыканта прошло испытание
временем и служит эталоном профессиональ�
ного мастерства, искренности исполнения и
душевности. Мулявин сам говорил про себя,
что у него «две мовы», как два крыла у птицы,
и это действительно так. Этим событием и
этим памятником, сказали собравшиеся на его
открытии, мы говорим слова признательнос�
ти, отдаём дань уважения уникальному чело�
веку, который очень много сделал для наших
стран и благодаря которому белорусские пес�
ни узнал весь мир.

Сообщает БЕЛТА

В честь легендарного «песняра»

24 августа в Киеве с огром�
ной помпой празднуют 26�ю го�
довщину независимости свое�
го государства.

Л ИДЕР КОМПАРТИИ Украины
Пётр Симоненко по этому пово�
ду заметил: «Географическое и

геополитическое положение, истори�
ческие и некоторые другие особеннос�
ти Украины, как и развитие междуна�
родной обстановки, значительно уси�
лили негативные результаты так назы�
ваемых рыночных реформ, отбросили
нашу страну в разряд отсталых, бед�
нейших государств «третьего мира» с
периферийной экономикой. В то же
время, по заявлению посла США, Ук�
раину хотят превратить в «мощную аг�
рарную державу». Другими словами: в
сырьевой сельхозпридаток Запада и
ТНК. Это своеобразный план Морген�
тау по окончательной деиндустриали�
зации Украины и её экономической и
политической маргинализации».

«Вооружённый переворот и курс на

фашистское государство, — подчеркнул
Симоненко, — привели к тому, что Ук�
раина превращена, по оценкам ООН,
других международных организаций и
рейтинговых агентств, в наиболее кор�
румпированную, криминализирован�
ную и бедную страну Европы с вымира�
ющим населением, теряющую государ�
ственный суверенитет, в аграрно�сырь�
евой придаток, протекторат иностран�
ных государств, послушного исполни�
теля воли Соединённых Штатов Амери�
ки, Европейского союза, Международ�
ного валютного фонда, НАТО».

Один из видных экономистов Виктор
Скаршевский на последней пресс�кон�
ференции в Киеве отметил, что за 26
лет после выхода из состава СССР Ук�
раина практически полностью лиши�
лась своей независимости во внешней
и внутренней политике, и это самая ос�
новная и существенная потеря. По его
словам, уже несколько лет украинская
власть активно реализует навязанный
Западом сценарий превращения неког�
да промышленной страны в «аграрную

сверхдержаву», проводя деиндустриа�
лизацию и антисоциальные реформы.
Так, например, США и ЕС заинтересо�
ваны в экспорте дешёвого сырья с Ук�
раины, и все навязываемые ими ини�
циативы преследуют такую цель. Заяв�
ления о построении «аграрной сверх�
державы» на Украине звучат из уст аме�
риканских чиновников, что свидетель�
ствует: они преследуют и последова�
тельно отстаивают здесь свои, амери�
канские интересы.

П О РАСЧЁТАМ известного поли�
толога Руслана Бортника, с 2014
года Украина потеряла до 30%

ВВП. «Страна находится в намного худ�
шем положении, чем была в 1991 и в
2013 годах. Только тарифы на комму�
налку выросли почти в 9 раз. Поэтому
заявления Петра Порошенко накануне
праздника о том, что Украина преодоле�
ла вызванный войной глубокий кризис
— ложь. Глава государства создаёт эфе�
мерную действительность и пытается
сам себя удивить. Данные заявления —

виртуальная реальность, в которой жи�
вёт Порошенко», — отметил Бортник.

По состоянию на 2017 год, доходы
украинцев стали в пять раз меньше по
отношению к ближайшим соседям:
полякам, словакам, чехам. Эта тенден�
ция снижения доходов украинского
населения обозначилась накануне пе�
реворота в 2014 году.

Как заявил эксперт Экономического
дискуссионного клуба Олег Пензин, за
годы так называемой независимости
Украины ВВП на душу населения упал
до 2,5 тысячи долларов в год. В то вре�
мя как у поляков ВВП — 12,5 тысячи
долларов, то есть доходы украинцев в 
5 раз меньше, чем у жителей Польши.

По словам аналитика, благосостояние
людей больше зависит от доходов, а не
только от цен на товары и продукты. Пен�
зин отметил, что, по официальным дан�
ным Госстата, валовой внутренний про�
дукт Украины в 2013 году составлял 170
миллиардов долларов, в 2016�м он умень�
шился до 90 миллиардов, почти в два раза.

Таковы неутешительные «достиже�
ния» последних лет: уничтожение собст�
венной экономики, выклянченный «без�
виз» и коллективный драп на Запад, что�
бы батрачить там за гроши…

В.М.Т.

Фиговый листок независимости

О ДНАКО стоило Ю. Кайрису от�
кровенно высказаться о поло�
жении в современной Литве, и

он стал очередным «изменником го�
сударства». А ведь он не сказал ниче�
го, кроме правды: «в советские вре�
мена несправедливости в Литве было
меньше, чем сегодня», «к власти при�
ходят люди, которые лишены граж�
данской ответственности», «…авиа�
ционный спорт в Литве практически
уничтожен, состояние аэродромов —
жалкое», «в нашей стране всё разру�
шено, аэродромы никому не нужны»,
«в советское время аэродромы про�
цветали, всё создали энтузиасты, ны�

нешняя власть ничего не делает, но и
люди лично ничего сделать не могут,
вопросы собственности изменили си�
туацию».

«Если нашим властям не нужны ни
победы, ни престиж, то почему это
нужно мне? Мне этого тоже не надо.
В последний раз в чемпионатах уча�
ствовал в 2009 и 2011 годах. Вернулся
с медалями и увидел, что зря старал�
ся. Никакой помощи от спортивных
организаций нет. Не участвую в спор�
тивной жизни Литвы, не вижу смысла
тратить время», — резюмировал своё
интервью Ю. Кайрис.

Он даже признался, что одному из

президентов Литвы откровенно за�
явил: в советское время всё было по�
ставлено на профессиональном уров�
не, была ответственность, сознатель�
ность. Сам Ю. Кайрис в 2002 году да�

же имел планы участвовать в выборах
президента, но потом передумал. 

За такие нелестные оценки в адрес
Литвы он поплатился мгновенно. Со�
циально активная местная «журна�
лист�аналитик» заявила, что Ю. Кай�
рис — агент КГБ по кличке «Медвега�
лис» до 1990 года, когда пилот мог ез�
дить на соревнования в страны Запа�
да, а назад привозить информацию
для КГБ. Агрессивная разоблачитель�
ница обозвала Ю. Кайриса «врагом
народа». 

К ней присоединился и историк,
член сейма А. Анушаускас. Он заявил,
что пилоты в советское время исполь�
зовались для шпионажа, предъявил
копию какого�то документа. Он даже
заявил, что тогда вся система была
милитаризована, для неё важно было
подготовить как можно больше пило�
тов и танкистов. 

В Литве не один Ю. Кайрис с нос�
тальгией вспоминает советские вре�
мена. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Фото с сайта studyinlithuania

Поплатился за правду
Известного пилота�акробата, чемпиона мира, многократного

призёра международных соревнований, лучшего мастера акроба�
тических полётов в 1996—2006 годах Юргиса Кайриса любят и ува�
жают в Литве. Хотя бы за то, что он впервые на планете пролетел
вверх колёсами под пешеходным мостом на виду у многочисленных
зрителей в Каунасе. 

Д АТА НАПАДЕНИЯ ван�
далов на мемориал Крас�
ной Армии, который та�

ким образом в очередной раз
стал объектом злоумышленни�
ков, не была случайной. Атаку
совершили в день 49�й годовщи�
ны ввода войск Варшавского До�
говора в Чехословакию, выражая
тем самым протест против дейст�
вия этого военно�политического
блока. Однако здесь возникают
вопросы, которые для большин�
ства здравомыслящих людей яв�
ляются риторическими. Законна
ли форма протеста, заключавша�
яся в повреждении и оскверне�
нии чужого имущества? Имеют
ли моральное право решать, что
является правильным и непра�
вильным, те люди, дела которых
полиция уже расследует в связи с
умышленным противозаконным
действием? Уместно ли, как го�
ворится, мешать груши (осво�

бождение Красной Армией Че�
хословакии от фашизма) с ябло�
ками (ввод войск Варшавского
Договора в Чехословакию)? Не�
сомненно, нет. 

Будучи законопослушным
гражданином Словацкой Рес�
публики, чтущим и уважающим
не только справедливость, но и
тех, кто бережёт историческую
память и благодарен освободите�
лям своей страны — Красной
Армии от фашистской чумы, ре�
шительно осуждаю этот акт ван�
дализма, не имеющий никакого
отношения к свободе и демокра�
тии. Считаю, что взгляды на со�
бытия августа 1968 года в Чехо�
словакии нужно выражать, не
нанося при этом моральный,
финансовый или иного рода
ущерб другому субъекту или объ�
екту, тем более имуществу собст�
венной страны — национально�
му памятнику культуры. 

Считаю также абсолютно
неприемлемым то, что органы
словацкой власти, которые,
согласно закону, должны обес�
печивать безопасность и поря�
док в городе и стране, безнака�
занно позволили злоумышлен�
никам совершить этот акт ван�
дализма прямо у них на глазах. 

В связи с вышеупомянутой
проблемой призываю все сло�

вацкие государственные орга�
ны власти к незамедлительным
и конкретным действиям по
расследованию случая повреж�
дения и осквернения советско�
го воинского мемориала, нака�
занию виновных, восстановле�
нию памятника в его первона�
чальном виде и безусловному
обеспечению его сохранности.
Ведь именно благодаря Крас�

ной Армии, внёсшей неоспо�
римо наибольший вклад в по�
беду над фашизмом, в Слова�
кии и во всей Европе мирное
небо над головой. И это до�
стойно благодарности, уваже�
ния и чести… 

Иван ГОПТА.
Депутат парламента 

Прешовской области.
Словацкая Республика.

Решительно осуждаю
этот акт вандализма!

21 августа в словацком городе Кошице, втором по величине по3
сле столицы Братиславы, группа людей, настроенных антирос3
сийски и антикоммунистически, на глазах никоим образом не реа3
гирующей государственной и муниципальной полиции повредила и
осквернила мемориал Красной Армии, демонтировав с него серпы
и молоты, а также облепив его оскорбительными плакатами, при3
равняв коммунизм к фашизму. Мемориал этот был построен в
1945—1946 годах по совместному советско3чехословацкому про3
екту Гуряцева и Гудака как символ бесконечной и искренней благо3
дарности Красной Армии не только граждан города Кошице, но и
всей Чехословакии за освобождение от гитлеровских захватчиков.
Свидетельствуют об этом тексты на мемориальных досках данно3
го памятника, на которых начертано: «Своим освободителям, 
доблестным воинам Красной Армии от граждан города Кошице
1945 года. Вечная слава героям, павшим в боях за свободу и неза3
висимость Советского Союза. Слава Красной Армии, освободите3
лю Чехословакии от немецко3фашистских захватчиков. Слава ге3
роям Великой Отечественной войны. Слава русскому оружию». 

Прибалтийский блеф
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Российской Федерации

Крестьянская доля

Селу нужна
действенная поддержка

О ДНАКО продовольственное эмбарго не
стало панацеей для российского сель�
ского хозяйства. «Чтобы не проиграть

конкуренцию с соседними странами, государ�
ству стоит предпринять более решительные
шаги для поддержки сектора», — заявил в ин�
тервью РИА «Новости» видный эксперт, ди�
ректор совхоза имени Ленина Павел Грудинин.

По его мнению, продэмбарго не смогло под�
держать развитие отечественного АПК, пото�
му что последовавший за ним реэкспорт про�
дукции свёл эффект от этих мер на нет.

Это ограничение не работало, потому что
через Белоруссию, Азербайджан и другие стра�
ны ввозили то продовольствие, которое явля�
ется санкционным. «Яблок, например, ввезли
из Белоруссии больше, чем может произвести
Белоруссия», — подчеркнул Грудинин.

Он убеждён, что для увеличения производ�
ства необходимы прежде всего инвестиции в
его развитие. Вот пример. В ноябре 2014 года
ЦБ РФ отпустил рубль в свободное плавание,
после чего его курс резко снизился, в декабре
того же года регулятор поднял процентную
ставку до 17% (сейчас уже 9%).

По словам эксперта, в таких условиях инвес�
тиции в сельское хозяйство стали невозможны в
связи с высокими ставками на кредиты и отсут�

ствием свободных средств у производителей.
Одновременно упали реальные доходы насе�

ления, и народ вынужден приобретать не каче�
ственный товар, а тот, на который хватает де�
нег. По этой же причине россияне стали в це�
лом покупать меньше продуктов.

Сегодняшнее положение АПК в России связа�
но не столько с санкциями или ответными мера�
ми, сколько с внутренним экономическим поло�
жением. Это обусловлено общеэкономической
ситуацией в стране. «Когда у вас доллар стано�
вится в два раза дороже, а вы сидите на импорт�
ных технологиях, у вас импортные семена, им�
портное молочное оборудование, даже трактора,
к сожалению, импортные, вы вынуждены учи�
тывать курс. Если рубль ослабел, то вы меньше
покупаете, меньше вкладываете. 

Вместе с тем существует ряд решений, кото�
рые могли бы поддержать отечественных сель�
хозпроизводителей. Совершенно спокойно
можно не помогать деньгами, а просто взять и
снизить налоговое бремя, сказать, что у нас вся
продукция сельхозпроизводства не облагается
НДС вообще. Вот это поддержка», — уверен
эксперт.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

●● Когда цены «кусаются»...

Мнение эксперта

Обошлись по�свински

Люди дела

Удары «реформ»

Три года назад президент РФ Владимир Путин подписал указ, запрещающий
импорт в Россию некоторых видов сельхозпродукции, сырья и продовольствия
из стран, которые ввели антироссийские санкции: США, государств ЕС, Канады,
Австралии и Норвегии. В результате под запрет попали мясо, колбасы, рыба и
морепродукты, овощи, фрукты, молочная продукция. Тогда предполагалось,
что и без забугорного продовольствия страна вполне сможет обойтись, посколь+
ку все условия для этого есть. К тому же в отсутствие конкурентов появился шанс
дать мощный толчок развитию отечественного сельхозпроизводства.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ омские
областные чиновники хо�
тят ввести лимит на сви�

ное поголовье в личных хозяй�
ствах. Об этом заявил вице�гу�
бернатор Андрей Новосёлов:
якобы в этом случае будет про�
ще обеспечить контроль за жи�
вотными. С такой инициати�
вой региональное правительст�
во готовится выйти на феде�
ральный уровень. Заявление
чиновника, а сделано оно было
в связи с распространением
африканской чумы свиней в
Прииртышье, вызвало шок у
крестьян. Они подозревают
представителей власти в сгово�
ре с крупными мясными про�
изводителями региона.

Свиноводство в Омской об�
ласти хорошо развито, дело это
весьма прибыльное. Фермер�
ские, личные подсобные хо�
зяйства дают ощутимую при�
бавку мяса в торговой сети. По
законам рынка — чем выше
конкуренция, тем ниже цены
на продукт. Некоторые кресть�
яне полагают, что монополис�
ты, представляющие несколько
свинокомплексов, решили раз�
делаться с ними как с конку�
рентами таким вот жутким спо�
собом — эпидемией АЧС. А
власть им якобы в этом помога�
ет. Почему такая уверенность?
Многие считают: вспышка
АЧС в Омской области была
предсказуема.

В 1990�х годах в регионе, как
и по всей стране, по кадровому
составу ветеринарной службы
ударила ликвидация крупных
хозяйств, части специалистов
пришлось уйти по причине не�
востребованности. А вдобавок
к тому в 2016 году прошла «оп�
тимизация». Масштабного
официального сокращения со�
трудников вроде бы не наблю�
далось, однако зарплату им
значительно снизили, что вы�
нудило многих опытных вете�
ринаров покинуть службу. В ре�
зультате весной 2017 года про�
филактика от АЧС была прове�

дена не везде — попросту не
оказалось специалистов, чтобы
«охватить» все подворья.

Первый случай заболевания
обнаружили 11 июля в селе
Верблюжье Саргатского райо�
на. Очень быстро, друг за дру�
гом, в зону бедствия стали по�

падать посёлки Любинского,
Таврического, Горьковского,
Омского районов (всего на се�
годняшний день 11 районов,
включая Омск). Пришлось
объявить карантин и провести
отчуждение заражённого пого�
ловья. Однако масштабы бед�
ствия могли оказаться значи�
тельно меньше, если бы вете�
ринаров хватило на всех. Эпи�
демия — это ведь не только
констатация факта, но и ряд
профилактических мероприя�
тий, которые должны быть ор�
ганизованы повсеместно и за�
годя. Однако омский минсель�
хоз даже не смог вовремя про�
информировать население и
свиноводов о том, как следует
себя вести, чтобы не пропус�
тить заразу в свой посёлок, на
своё подворье.

Люди сами находили инфор�
мацию по спасению в интерне�
те, так же как и материалы для
дезинфекционных барьеров,
потому что поняли: «Спасение
утопающих — дело рук самих
утопающих». Никто в местных
администрациях не выделил на
эти цели ни средств, ни мате�
риалов для возведения так на�
зываемых дезбарьеров в посёл�
ках. Драгоценное время было
упущено, а вирус, как ему и по�

ложено, распространился где и
не ждали. Почему профилакти�
ческие меры не были приняты
своевременно? — это уже во�
прос номер два. Ну как тут не
заподозрить, что кто�то очень
заинтересован в том, дабы ви�
рус не останавливался?

Масла в огонь подлил на�
чальник Омской областной
станции по борьбе с болезнями
животных Борис Гуринов. В
интервью федеральным СМИ
в июле этого года он заявил:
«Крупным свиноводческим
комплексам Омской области
не грозит заражение африкан�
ской чумой свиней благодаря
современной защите». Вот

так! Не грозит только круп�
ным. А остальным? Как в дет�
ской считалке: «кто не спря�
тался — я не виноват»?

Часть населения, которая
потеряла своё поголовье жи�
вотных, возможно, откажется
в будущем от разведения сви�
ней. Селян остановит страх
снова потерять деньги, ведь
многие берут кредиты для за�
купки поросят. Кто от этого
окажется в выигрыше?

Повторюсь, вероятность
искусственно созданной эпи�
демии — это уже за гранью.
Может быть, всё намного
проще: чиновники «заопти�
мизировались» совсем. Вот
только расплачиваться за ад�
министративные издержки
приходится крестьянам. 

Как вся эта ситуация отра�
зится на покупателях? Весьма
предсказуемо: увеличением це�
ны на свинину. «Благодарить»
за это стоит действующую
власть, всю её вертикаль — от
поселковой до кремлёвской, со
всеми законами и порядками,
так удобными ей и губительны�
ми для народа.

Юлия БОГДАНОВА.
(Соб. корр. «Правды»).

Омская область.

В Омской области разразилась эпидемия
африканской чумы свиней (АЧС). Поражены и
оказались в зоне карантина несколько десят+
ков посёлков. У населения отчуждено около
десяти тысяч голов свиней общим весом поч+
ти 700 тонн. Те крестьяне, до чьих подворий
вирус ещё не добрался, живут как на поро+
ховой бочке, не зная, что предпринять, и кля+
ня власть последними словами.

Рукотворная
эпидемия

ХОЛОДНЫЙ НАПИТОК
в жару под сорок градусов
был самым желанным

угощением. На столе в тенис�
той беседке появились и лимо�
над, и гроздья ранних сортов
винограда. И вот уже мы с Ива�
ном Мирошником, первым се�
кретарём Аксайского райкома
КПРФ, мелкими глотками пьём
прохладу, дегустируем сочные
ягоды нового урожая. Иван
Николаевич завёл с хозяйкой
разговор о местных новостях, а
я принялся рассматривать по�
дворье Касимовых. Плодовые
деревья сгибались под тяжес�
тью урожая, на грядках зелене�
ли огурцы и салаты, выгляды�
вали красные бока помидоров.
И как будто и не было изнуря�
ющей жары, пыльной дороги.
Ветер шевелил листья деревьев
и травы, вокруг разливалось ка�
кое�то особое спокойствие и
умиротворение.

К подворью Касимовых мы
подъехали не в радостном на�

строении: не до весёлых мыс�
лей было после посещения до�
ма детей�сирот в посёлке Рос�
сийском. Посёлок этот —
один из семи населённых
пунктов, входящих в Больше�
логское сельское поселение,
недавно обзавёлся своей «ви�
зитной карточкой» — двумя
трёхэтажными домами, возве�
дёнными на косогоре среди
голой степи, без подъездной
дороги, со строительными не�
доделками. Но среди многих
бытовых неудобств «самым�
самым» оказалось практичес�
кое отсутствие домовой терри�
тории. Владение 48 семей бы�
ло ограничено расстоянием
между стенами зданий, где
размещалась только детская
площадка. Ни цветы под окна�
ми посадить, ни дерево.

— Как же это можно, в де�
ревне — да без земли! — ужас�
нулась Людмила Геннадьевна,
выслушав рассказ о цели на�
шего визита в Большелогское

сельское поселение. — Собе�
ру�ка я маленьким жильцам
сиротского дома крестьян�
ский подарок. Вон сколько в
этом году уродилось виногра�
да! Вот только Ибрагим при�
дёт домой…

Ибрагим — супруг Людмилы
Геннадьевны. У него много
обязанностей, есть и общест�
венная нагрузка. Он — член
участковой избирательной ко�
миссии с правом решающего
голоса. И на хуторе Большой
Лог является агитатором — че�
рез него идёт распространение
партийной печати. Выдал ему
Иван Николаевич очередную
порцию газет, информацион�
ный бюллетень ЦК КПРФ, и
стали мы прощаться с радуш�
ной хозяйкой. С пустыми рука�
ми она нас не отпустила, вру�
чила по пакету виноградных
гроздьев разных сортов. И, ко�
нечно, пригласила в гости. Я
поблагодарил за приглашение,
вполне возможно, что журна�

листская тропа снова приведёт
меня на какой�нибудь хутор
Большелогского поселения. И
как тут не вспомнить о замеча�
тельной женщине, чья доброта
и сердечность согревают душу

и дают надежду на лучшее бу�
дущее нашей Родины. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Ростовская область.
Фото автора. 

Её улыбка согревает душу
— Заходите, заходите, не стойте на жаре! — Людмила Геннадьевна так

приветлива, что, если бы она не сказала ни слова, всё равно понятно: хо+
зяйка подворья хутора Большой Лог рада нежданным гостям. — Проходи+
те, присаживайтесь, я вас сейчас холодным лимонадом угощу! 

●● Людмила Геннадьевна Касимова и Иван Николаевич
Мирошник.

ПОСКОЛЬКУ речь носи�
ла, очевидно, предвы�
борный характер, то гу�

бернатор в детали не вдавался,
он оперировал преимуществен�
но самыми общими рассужде�
ниями и показателями.

О сельском хозяйстве Евге�
ний Степанович сказал: «Ин�
декс сельского хозяйства за эти
годы (с 1990�го) увеличился
практически в три раза».

«Объём сельскохозяйствен�
ного производства в сельхоз�
предприятиях. В 1998 году —
15�е место, за прошлый год —
на 2�м месте после Красно�
дарского края». 

«Драматическая ситуация в
1990�е годы сложилась в сель�
ском хозяйстве. Практически
неуправляемый распад коллек�
тивных форм хозяйствования
привёл почти всё село и селян в
состояние ступора. Однако мы
первые в стране нашли выход из
создавшегося положения и сме�
ло пошли на коренное рефор�
мирование сельского хозяйства
путём организации крупных
вертикально�интегрированных
структур. И сегодня наше сель�
ское хозяйство — одно из самых
передовых в России, а по объё�
му производства в расчёте на 
1 гектар пашни нам нет равных».

Что касается пассажа о распа�
де коллективных форм хозяйст�
вования, то действительно ли он
был спонтанным? Когда об�
ласть после переворота октября
1993 года возглавил ставленник
Ельцина Е.С. Савченко, колхо�
зы существовали ещё вполне
сносно. А с 1996 года их стали
вполне управляемо трансфор�
мировать в СПК. Потом, 14 де�
кабря 1999 года, губернатор внёс
свой личный вклад в управление
распадом коллективных форм
хозяйств, издав печальной па�
мяти постановление №710 

«О мерах по экономическому
оздоровлению неплатёжеспо�
собных сельскохозяйственных
предприятий области», которым
он призвал инвесторов для «оз�
доровления» находившихся в
трудном положении коллектив�
ных сельхозорганизаций.

С тех пор для многих селян
Белгородчины слово «инвес�
тор» стало синонимом слова
«разбойник». Потому что, ру�
ководствуясь основополагаю�
щим принципом капитализ�
ма: прибыль превыше всего и
потому «выражение «делать
деньги!» является основой
морали», инвесторы зачастую
вместо принятия мер для вос�
становления нормальной ра�
боты хозяйств извлекали на�
живу куда более простым спо�
собом. Они лишали тем или
иным методом крестьян их
имущественных паёв, разру�
шали производственную базу
и распродавали всё, что мож�
но было продать.

Заметим, что очень тяжёлый
удар пришёлся тогда по стаду
крупного рогатого скота. Пяти�
летка реализации постановле�
ния № 710 стала рекордной по
темпам уничтожения коров в
Белгородской области — в сред�
нем за год более 14 тысяч. Для
сравнения: в 1991—1995 годы

этот показатель был чуть боль�
ше десяти тысяч.

Да, такое тогда происходило
почти по всей России, и власти
Белгородской области опомни�
лись одними из первых. Но они
не стали восстанавливать былую
сеть коллективных хозяйств, а
передали сельское хозяйство в
руки крупного бизнеса.

Но, быть может, капиталис�
тический путь развития сель�
хозпроизводства принёс хотя
бы, как можно было ожидать из
рыночной теории, снижение
цен на продукты питания? Од�
нако… В 2016 году по сравне�
нию с 2015�м производство мо�

лока выросло на 2,3%. Тем не
менее краткий стат�сборник
«Белгородская область в циф�
рах 2017» свидетельствует, что
розничная цена молока увели�
чилась на 8,8%, а сливочного
масла — на 15%.

Производство зерна вырос�
ло на 12%. А цена хлеба и бу�
лочных изделий тоже подня�
лась — на 14%. Производство
яиц увеличилось на 7,3%, а це�
на на них — на 1%...

Сказать бы, что значительно
выросли реальные доходы насе�
ления в целом и соответственно
повысился платёжеспособный
спрос? Так нет, они действи�
тельно выросли, но на… 0,1%. 

Это ещё раз доказывает, что
ценообразование в капиталис�
тической системе осуществля�
ется отнюдь не по рыночным
теориям, а всё по тому же
принципу стремления к макси�
мальной прибыли. И не стоит
всё валить на «несоциализиро�
ванный» российский капита�
лизм. Эта тенденция — рост

спекулятивной составляющей
в цене продуктов питания, как
отмечали специалисты, в по�
следние годы характерна для
всего мира капитала. 

Вот и выходит, что если раз�
витие сельского хозяйства по
социалистическому пути, когда
во главу угла было поставлено
удовлетворение потребностей
общества, шло на благо всему
населению, то развитие по ка�
питалистическому пути, где всё
подчинено извлечению хозяе�
вами предприятий прибыли,
осуществляется по принципу:
«Доходы — хозяевам, а отходы
— населению».

Избранный властями Белго�
родской области способ разви�
тия сельского хозяйства вла�
дельцам агрохолдингов даёт за�
шкаливающую прибыль, власти
— возможность щегольнуть в
отчётах высокими производст�
венными показателями.

Губернатор пребывает в абсо�
лютной уверенности, что селя�
нам он принёс почти райскую
жизнь. В 2011 году Е.С. Савчен�
ко провозгласил, что в селе
одержана «социальная победа».
В 2016 году — победно заявил:
«С сельским хозяйством одна
треть населения области связы�
вает своё благополучие. Смею
утверждать, что при той под�
держке, которая оказывается
отрасли со стороны государст�
ва, и созданном сельскохозяй�
ственном потенциале в нашей
области у этой трети населения
особых причин переживать за
своё будущее нет». В отчёте это�
го года триумфально сообщил:
«…задача органов власти всех
уровней, а если хотите, миссия

по всестороннему развитию об�
ласти и повышению качества
жизни её жителей выполнена».

Так и тянет крикнуть: «Ура!»
(собственно, при самом губер�
наторском отчёте ни для чего
иного рот открывать и не разре�
шали — ни обсуждения выступ�
ления, ни вопросов к докладчи�
ку не было допущено). Но вот
сборник Белгородстата «Белго�
родская область в цифрах. 2017»
создаёт совершенно иную кар�
тину: путь капиталистического
развития даёт белгородскому
селу коэффициент смертности,
который в стране, считающейся
хотя бы относительно развитой,
казалось бы, нельзя себе пред�
ставить. В 2016 году в белгород�
ском селе он составил 17,1
умерших на тысячу человек на�
селения. При таком показателе
говорить об «относительно до�
стойных условиях жизни» мож�
но только относительно, ска�
жем, Центрально�Африкан�
ской Республики, где коэффи�
циент смертности пока выше.

Но как ещё может быть, если
при неблагоприятной демогра�
фической ситуации власти «по�
вышали качество жизни», про�
водя «оптимизацию» здраво�
охранения. В середине десятых
годов она добралась уже от уча�
стковых больниц до районных
— во многих из них закрыва�
лись отделения (от родильных
до реанимации); сокращалось
число койко�мест. Итоги этой
операции налицо: в 2013 году
превышение смертности над
рождаемостью в белгородском
селе составляло 3443 человека.
Тут как раз пошла новая волна
«оптимизации», и в 2015 году
противоестественная убыль на�
селения составила уже 3717 че�
ловек, в 2016�м — 4339.

И после всего этого заявлять,
будто «миссия по повышению
качества жизни жителей облас�
ти выполнена»?! Тут если и го�
ворить о завершении програм�
мы повышения качества жизни,
то только ввиду её полной бес�
перспективности в условиях ка�
питалистической системы.

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

Летом этого года белгородский губернатор Е.С.
Савченко свой традиционный отчёт в областной Ду+
ме посвятил итогам 25+летия развития Белгородчи+
ны в «новом государстве». Итоги эти очень радуют
главу региона: «Вместе мы прошли большой путь,
преодолели много преград, приобрели, иногда до+
пуская ошибки, уникальный опыт, и сегодня очеви+
ден тот гигантский рывок, который был совершён».

Куда привёл
«гигантский рывок»

по пути капитализма?

РЫНОК АГРОСТРАХОВАНИЯ об�
рушили необдуманные решения
правительства, установившего с

этого года новый механизм распределе�
ния средств, выделенных на все виды гос�
поддержки сельского хозяйства: субси�
дии на агрострахование были включены в
пакет единой субсидии, за распределение
которой теперь отвечают региональные
власти. Местных руководителей можно
понять: бюджет похож на тришкин каф�
тан — средств залатать все дыры не хвата�
ет, поэтому многие решили сэкономить
именно на агростраховании.

Чиновники действуют по поговорке
«Гром не грянет — мужик не перекрес�
тится». Напомним, что именно после
страшной засухи 2010 года, когда выго�
рело 40% посевных площадей, а ущерб
превысил 48 млрд рублей, в стране нача�
ла действовать система агрострахования
с государственной поддержкой. Однако
последние пять лет были чрезвычайно
благополучными с точки зрения клима�
тических условий, страховых событий
случилось мало. Вот и расслабились. Ре�
шили: зачем выбрасывать деньги на 
ветер? Как итог: размер средств, пере�
численных органами агропромышлен�
ного комплекса на страхование, упал в
6,5 раза — с 310 до 47 миллионов рублей.

Так, по данным НСА, если сельхозпро�
изводители Татарстана в прошлом году
заключили 87 страховых договоров с гос�
поддержкой, то в этом лишь 14, а сумма
сборов упала на 80%. В Ставропольском
крае число таких договоров за полгода
упало с 88 до 9. Со 139 до 15 снизилось
число договоров в Приморском крае, со
130 до 35 — в Воронежской области, в
Краснодарском крае — с 61 до 1.

И, как назло, именно в этом году во
многих регионах страны происходят по�
годные катаклизмы. Уже 19 регионов за�
явили о своих планах объявить чрезвы�
чайную ситуацию. Всего же из�за пре�
вратностей нынешнего лета, а также из�
за непрофессионализма и непродуман�
ности решений властей российские аг�
рарии могут потерять до 2,6 млрд рублей!

Между тем многие аграрии готовы
покупать полисы, но не могут из�за то�
го, что до сих пор не готова норматив�
ная база по их распределению. Спра�
шивается: а какая польза в распухаю�
щей на глазах армии чиновников, по�
лучающих хорошие зарплаты и проти�
рающей штаны в кабинетах, если они
лишь тормозят, а порой и просто ме�
шают реальной работе? 

Тормозящую роль чиновников мин�
сельхоза РФ подтвердила и проверка,

проведённая Счётной палатой РФ в Во�
ронежской и Тамбовской областях. Её
результаты говорят о том, что минсель�
хозом «ежегодно на срок около 3 меся�
цев необоснованно нарушались сроки
утверждения планов сельскохозяйст�
венного страхования», на основании
которых осуществляется выделение
субсидий аграриям на страхование.
«Это не позволяло сельхозпроизводите�
лям своевременно планировать своё
участие в сельхозстраховании с государ�
ственной поддержкой».

Уже привычной стала ситуация, когда
субсидии на страхование посевов выде�
лялись лишь перед уборкой урожая. А в
2015 году распределение минсельхозом
РФ субсидии из федерального бюджета
субъектам РФ было осуществлено лишь
25 декабря! Поэтому ряд сельхозпроиз�
водителей не смогли вовремя получить
ожидаемой поддержки, так что аграриям
пришлось расплачиваться со страхов�
щиками из собственного кармана.

Взаимоотношения аграриев и стра�
ховщиков также далеки от идилличес�
ких. Сельхозпроизводители зачастую
жалуются на то, что страховые компании
требуют всё больше документов, меняют
условия договора, как им вздумается, а
при возникновении страхового случая

платить не торопятся. В подтверждение
этому аудиторы Счётной палаты РФ вы�
сказали озабоченность низкой долей
страховых выплат и сложностью проце�
дуры их получения и сделали вывод о
том, что, если ситуация не изменится,
сельхозпроизводителям может оказаться
выгоднее не страховать риски, а ждать
компенсации ущерба за счёт средств фе�
дерального бюджета.

Собственно говоря, именно это мы и
можем наблюдать в данный момент.
Альтернатива нерадостная. Если круп�
ные агрохолдинги ещё худо�бедно име�
ют возможность застраховать свои рис�
ки, то небольшие фермерские хозяйства,
в которых вероятность потери урожая
или поголовья выше, и страхуются реже.
По итогам же этого сельхозгода реально
возникнет проблема: либо из�за неуро�
жая огромное число фермерских хо�
зяйств обанкротится, либо их придётся
спасать за счёт и без того небогатых бю�
джетных средств. А ведь будь чиновники
попроворнее и предусмотрительнее,
расплачиваться пришлось бы не бюдже�
ту, а страховым компаниям. То есть в ко�
торый уж раз за нерасторопность и не�
профессионализм властей придётся рас�
плачиваться всем нам.

Мария ПАНОВА.

За плохую погоду
заплатит бюджет
Аграрии отказываются от страхования рисков

По информации Национального сою2
за агростраховщиков (НСА), в первом
полугодии этого года число хозяйств, за2
страховавших свои посевные площади,
упало на 59% по сравнению с тем же пе2
риодом прошлого года. Объём застрахо2
ванных площадей сократился в три раза
— с 1865 до 559 тысяч гектаров.


